
 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

日時：2019 年（平成 31 年）1 月 16 日（水）13:00〜14:30 

場所：アットビジネスセンター池袋駅前別館  806 号室 

講師：小林弘典氏 （PS・コンサルティング・システム代表） 

テーマ：中小塾が生き残るためには…. 

参加者：13 名 

レポーター：NPO 塾全協全国事務局長、東日本ブロック広報局長 中村基和 

《講演抜粋》（「だ、である調」になおしています） 

＊詳しくは「会員専用ページ」をご覧ください。 

 ここ 4、5 年は混迷の時代で、その後は分からない。プログラミングがどこまで入り込むか分からな

い。当面、大都市圏はさほど少子化がない。 

・・・ 

 これからは高校生が狙い目である。下は長野県公立全日制高校生の通塾率である。 

 2015 年度 2018年度 

高 1 9.2％ 14.5％ 

2019年２・３月 

 

NPO塾全協東京地区主催 第1回経営研修会 



高 2 10.1% 14.8％ 

高 3 11.7％ 17.3％ 

 全学年通塾率は上がっているが、大学進学率はどちらの年も 47.5％で変わっていない。 

 高校生の上位 15％はエリート段階で、国公立の上位校や早慶を狙い、大手予備校（塾）に通う。その

下の層は中堅大学を狙う。しかしこのレベルで集団指導で扱う塾はないので個別指導になる。これが狙

い目だ。 

塾の授業は学校の授業に寄り添うという前提が必要だ。学校の授業が全く分からなかったら学校でた

だ座っているだけになる。・・・保護者には「生活のリズム」作りを求める。 

  

《参加者からの質問》 

Q：学生でない講師を集めるにはどうしたらよいか？ 

A：人材派遣会社、今一番流行っていると言われている X 社辺りを利用するしか…. 

Q：塾をやめるのはどういうときか？ 

A：教壇に立つのが嫌になったときがやめるときだ。龍ケ崎の森本先生は、生徒に参考書を買ってあげ

て手渡ししてから直ぐ病院に行き亡くなってしまった。C 先生はまさに死ぬまで教えていた。そしてそ

の参考書を受け取った生徒は最後の授業を受けたわけなので、これは一生残る。 

その他、塾対策で教科書と外れた定期試験問題（それも難しい）」を出す学校に対する対策や「成績保

証」とはどういうものなのかなどの質疑応答がありました。 

 

 私は塾を自分で始めてから 38 年目。一体いつまでやれるのだろうか、やるのだろうかと不安になっ

て来ている昨今ですが、小林先生のお話を聞いて自分もやれるなら死ぬまでやろうと勇気を与えられま

した。 

 

 

 

日時 2019 年（平成 31 年）10:30〜14:30 

場所 東京国際フォーラム ホール E(2) 

主催 全国学習塾協同組合(通称 AJC) 

 

 今回は NPO 塾全協の PR、今回は主としてオンライン英会話の PR として参加しました。結構評判良

かったみたいでした。 



 

 

 

 

 

 

 

日時：2019 年（平成 31 年）午後 1:00〜2:30 

場所：TGG(TOKYO GLOBAL GATEWAY) 東京都江東区青梅 

   ゆりかもめ「テレコムセンター」駅より徒歩 2 分 

参加者：4 名 

レポーター：中村基和  

 英語研修施設と言うと、NPO 塾全協としてすぐ出る名前は、福島県新白河のブリティッシュヒルズ

ですが、去年東京に全く別の英語研修施設ができました。東京都が事業実施応募者を募り、最終的には、

（株）学研ホールディングス、（株）市進ホールディングス、（株）エデューレエルシーエー、一般財団

法人英語教育協議会、（株）博報堂の 5 社が運営を任せられることとなりました。 

 汐留駅からゆりかもめに乗って、TV ドラマ「踊る大捜査

線」に出てきたことのあるような風景を見ながら 15 分位で

テレコムセンター駅に到着。降りて 2 分くらいで TGG の

設置されたビルに到着しました。中に入ってまず取締役の

土坂氏と経営企画部部長・営業部部長の米倉氏の説明を聞

きました。 

講師は当初は英語を母語とする欧米人のみと考えていた

が無理なので、英語を使用する外国人ということにしたそ

うです。30 数カ国から集まっています。 

 

 この施設は英語圏の生活を実体験できるようにできていて、旅客機の中、クリニックの中、ホテルの

ロビー、売店の中、学校の教室などそれぞれ本物のように作られています。例えば下の写真をご覧くだ

さい。クリニックですが、入り口に 3 段階のテキストが置いてあります。生徒の力に合わせて医師との

対話内容のレベルが異なっています。この施設の特徴の一つは生徒のレベルにその場で対応できること

です。例えばこのレベルでこの生徒にはキツイなど講師が判断した場合は、対話のレベルを落とすと言

うことをどのコーナーでもやっています。 

 

（英語村）TGG（TOKYO GLOBAL GATEWAY） 

見学レポート 



↑飛行機の中                                    ↑ホテルのロビー 

 

↑Bloomberg の端末はすごい！ 

 この日は小学生のグループと中学生のグループが来ていましたが、共通に言えるのは、皆顔が生き生

きとしていて声がよく出ていることでした。日本人は外国人を目の当たりにするとすぐうつ向いて黙っ

てしまいがちですが、そんなところは全く見かけませんでした。設備が良いだけでなく、恐らく講師の

リードの仕方が上手いのでしょう。 

 TGG のレッスンは講師 1 人に 8 人の生徒で行われています。大人も参加可能です。レッスンの平日

は主として学校、土日は学校以外を対象にしています。宿泊はありません。レッスンの種類は非常に多

くあります。受講代金もそれほど高くありません。申し込みはネット予約で、その場での申し込みは出

来ません。センター試験が 4 技能型になり、3 年後の都立高校の入試にスピーキングが入ることが決定

している今、相当の人気スポットとなりそうです。個人的には私はブリティッシュヒルズの方が好きで

すが、金がかかりすぎるのが難点です。交通費だけでもバカになりません。それに比べると TGG は都

内で手軽に行けます。塾生を連れて行きたくなりました。 

↑

↑TV スタジオの実体験。沼田会長が天気

予報をやっています。 

 



 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4月は塾全協新聞を発行しますので東通信 4月号はお休みいたします。 

 

NPO塾全協東日本ブロック 今後の主な予定(2019年度)  

今後の主なイベント 

4月 7日（日）東京の歴史を歩く会 

東海道品川宿～赤穂浪士から幕末攘夷の時代を歩く～ 

5月19日（日）西日本ブロック総会 

5月26日（日）東日本ブロック総会・全国総会・全国常任理事会 

  

9月 進学相談会  

東京・千葉・埼玉 

         


